

# 皆母時次郎と土工

『皆母時次郎』『皆母時次郎の母』など多くの名作を生んだ作家、長谷川伸が土工をしていったことを知つてゐる人は少ないだろう。

街の道 泥にまみれた 土工の群に  
昔あはれな われを見る

作家長谷川伸が年老いてから作つた歌に彼の土工時代への考え方があらわれてゐるようだ。彼は土工をあまり好ましく思つていなかつたのかもしれない。だから作品の中にも直接土工を主人公にしたものはない。しかし、旅人の博徒を主人公として書かれた『皆母時次郎』のモデルは「土工の徳しなモ

中とびうち引用された「飛びっちょ」は、その数少ない土工が主人公の登場である。明治末期の土工の現状を舞台とし、土を運び土舟船に運びこんだ娘と、それを追う兄、人買人と土工、飛びっちょの吉、との争いを描き、吉が、人買人を実力で追い出し、また飛びっちょしていく所で終りとなる。

舞台設営にも役の経験があらわれてゐる。崩壊させた岩をモッコに埋め込む土工がある。モッコに小棒<sup>ミ棒</sup>を入れて、前棒<sup>前手</sup>と後棒<sup>後手</sup>の二人で担ぐ土工がある。この二人は陸地から船へわたしたアユビ（歩み板）を渡り船の舟の中にモッコを開ける、小棒、モッコの扱い歩き方に土工袖自のものがある。たとえば鍬の如きも農作用乃至園芸用の物ではなく、九寸に六寸の鍬へ六鉢<sup>六鉢</sup>というから出た土工用の鍬でなくことはならない如くに。

長谷川伸は明治一七年に横浜で駿河屋とい

う筋負師の家に次男として生まれた。

間を同時に田舎から出でた一代目が赤工事で請け負つて二つから駿河屋は没落し、二代目は遊びで財産をくいつめし、伸の母は伸が四つの時に実家に帰つてしまい、以後行方が知れなくなつた。この母を『甚うタ持が名作マ暖の母』になつた。

伸の兄は幼くして丁相手公に出され、伸は毎々に駿をかえていた。

——父が下請負人らしくなるまでの間に、新コへ長谷川伸の幼い頃の通称は動く口をいろいろ変えました、脚が太く、るくらはぎに昔の人力車夫とおなじような筋が、何正もの筋のように出でているのは、その当時から戻さひいたモノだろうと思います、その代り腰は据つています。今はひびい非力ですが、年少のころから人並みに力があつたし、勾配も早かつた、コヤヘ軒の道退一も軽かっだから、小棒一本も、こ一枚の

少し長くなるが「遊びッちょ」のモデルになつた男の事も勉強になるので続いて引用してみよう。

——臣次は伊勢の者で土工の親分です。若いときから宮室一蓋をいたたき、仕事者の手指牛縄に、引ツ張りの印半縄と縫合せ手甲脚絆に革鞋穿き、小風呂敷包一ツもたず、日本の半分ぐらには渡り歩いた末に親分になつたのだと云うです。そうした諸國遍歴の土工旅を西行、とも番びッちょともいし、備には黒跡渡世の修行旅などという者もあつた。西行には西行法師からヒツなもので、諸国遍りをするから云うのでしよう、遊び、「ちよ」というのは渡り鳥が仮りの宿につき、又も苏古つてやくのを取つて云つたもので、しょう。新コは西行に出てこがないので、本当の遊びッちょの味は知らないが、出了してから曲りしなりにもやれたに違ひありません。

西行は帳場といい慣わした土木工事の現状が、どこにあるかすぐ知ることが出来た。同業の土工に聞けば三里五里先のことには勿論、十里二十里先のことでも、問われれば知つてじるだけは教えるのが当然の業務だったのです。遠近の飯場のあり方を、西行が遊びッちょをして、通信報告をやるから、ビこの埋立工事は竣工引渡しがアト後日ぐらいいとか、ビこの切通し道路は幾日ぐらいの後に鍛入れがあるとか、馬鹿でない限り見てきたように土工は知つています。だから、西行は帳場を見付けるのに骨を折ることはない。何里四方ビこのにも帳場がなく、安宿に泊る錢もないときは、土工に稼ぐある稼業を尋ねて、草鞋鉢を賣つて凌ぎを付けることもあるが、西行の名前ではならないからあまりやりたがりません。帳場が見付かると、仕事中は遠慮して控えて待ち、昼飯か小食のとき、適当にだれかを見つけに尋ねます——仁善といつ

称えて「お一本ヒレ」た土工のワサモ、コンクリート継りの角シャベルを使つて返しでも、人並み以下ということはなかつた。現場小僧のとき、いたすら半分にやつたこともあるので、ズブの素人より速く一人前になつたのでしょう。土工より素人足の方が多いので、それにもなつた、足代の上で脚を鏡丁掛りにして、杉丸太とウラ(先)からモト(末)へ手繩り、腕輪にして水平にすることも、腰にかけた軽しい切り縄で、丸太と丸太と反結することも、まことにやら出来た、それも現場小僧だからならでしょ、だが、年期が本式にはいつてないので、実際は未熟なもので大工でいえば「手切り摩羅出し釘こぼし」の程度だったに違ひない。修行がないのと融合が違うので、新コは本物の瓦の者には縁のない、土手組の配下でした。

——『ある市井の徒』(昭和二六年)より

からかいって通用しているが、訊らない限り  
書で、自己紹介のはいった挨拶なのだから、  
仁義ではどうしたって意味がなく、明らか  
に誇張だが、『曾我物語』のような古い昔  
の本にも、誇張と当然あるべきところにて  
等と述べてゐるから、誤り用いたのはよく、  
幕末や明治とはなし、そうしてこれは傳記  
専用の言葉などではなかつた——と、先方  
は誇張を受ける。受けたものが紹介者にな  
つて親分に執り成しする、人手が過剰だつ  
たり、親分が厭な奴だと思ひ、そして時刻  
が、夕方までに二里なり三里なり歩いてゆ  
けるときだつたら、草鞋鉢をやつて発にせ、  
時刻が泊り時刻をついたら、好々不名き人手  
の多い少いを確にあけて、一宿一飯のつき  
あいさやる。……

西行の方でも首笠を伏せておけば一宿の  
所望などし、首笠を返しておけば草鞋鉢  
の所望ということにきまつてゐた。

これらは、長谷川伸が二十才頃の事せどい  
すかに十六喰、夜学に少ししかよつてやうじで  
申は家な食しかつたので、學校もいけず、わ  
ずかに十六喰、夜学に少ししかよつてやうじで  
のために、日記をつける事はもちろん物乞書  
べにてすら出来なかつたので、多くの話題聞  
きながら、たれてしまつた。「その話をたれ  
すにいたら、明治土工氣質の一牛の一半ぐら  
いを乞ふられたろうものね」と後で云つてい  
るが、平當にその通りだと思つ。

わたし者でも 人情はあるに カくにや  
この目が慣れ過ぎた

——『白夜急鳴』(昭和八年)より

(労布者の歴史調査会・土方渡)

